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ПОВЕСТКА ДНЯ

Несмотря на высокий потенциал 
местного самоуправления, среди 
людей бытует мнение: выдви-

гаться на выборы в сельские Советы 
нет смысла. Этим пользуется исполни-
тельная власть. Администрация обес-
печивает выдвижение в депутаты лю-
дей, на чьи решения она может повли-
ять. Как правило, это депутаты-бюд-
жетники: врачи, директора школ, пред-
ставители учреждений культуры. Их 
программы согласованы и поддержи-
ваются администрацией. Неудивитель-
но, что такие кандидаты никогда не 
скажут о реальных хозяйственных про-
блемах муниципалитета. После избра-
ния депутатами они голосуют, как ве-
лят в администрации. В итоге получа-
ется, что Совет депутатов подчинён 
исполнительной власти, а должно быть 
наоборот. Подобные ситуации необхо-
димо ломать в периоды выборов, вы-
двигая в Советы людей независимых, 
готовых обнародовать самые больные 
проблемы. 

Круг вопросов, на которые могут вли-
ять местные депутаты, достаточно ши-
рок. Начнём с того, что Советы форми-

руют структуру администрации и на-
значают главу. Именно депутаты могут 
пересмотреть устав муниципального 
образования и вернуть всенародные 
выборы главы администрации. Депута-
ты участвуют в формировании избира-
тельных комиссий и нарезке избира-
тельных округов, формируют контроль-
но-счётный орган — инструмент для 
противодействия коррупции. 

Давайте представим, что админист-
рация заключила договор на очистку 
снега с собственником трактора по цене 
2500 рублей за час. При этом на сайте 
«Авито» есть масса предложений по 
услугам такого же трактора по цене 
1500 рублей за час. Тут мог бы вме-
шаться сельсовет, обратившись в соз-
данный им же контрольно-счётный ор-
ган с целью проверки необходимости 
найма техники по завышенной цене. 
Если администрация не сможет обосно-
вать необходимость найма техники по 
завышенным ценам, то вышеуказанные 
решения могут попасть под ст. 160 УК 
РФ «Присвоение или растрата». 

Также депутаты могут взять под 
контроль благоустройство, тепло- и во-

доснабжение, вывоз мусора, очистку 
улиц от снега, ремонт дорог и многое 
другое. Они распоряжаются муници-
пальным имуществом, именно Совет 
депутатов принимает решения о про-
даже и приобретении собственности. 
Народные избранники распоряжаются 
и водонапорными башнями, и котель-
ными, и разными объектами недви-
жимости, в том числе манёвренным 
фондом жилья, транспортом и т.д. Та-
рифы на тепло и воду, цены на аренду 
помещений и земли утверждают депу-
таты. Например, они могут сдать в 
аренду автобусы для оказания транс-
портных услуг населению, могут при-
гласить врача или педагога в своё село 
и выделить ему жильё из манёвренно-
го фонда, которое не успели привати-
зировать. Ну а если всё жильё прива-
тизировали, то могут выделить сред-
ства на приобретение жилья в манёв-
ренный фонд. 

Очевидно, что если глава админист-
рации лишается возможности контро-
лировать Совет депутатов, то это не-
избежно выльется в снижение уровня 
злоупотреблений со стороны исполни-
тельной власти. 

Именно реальная возможность вер-
нуть власть в руки народа на местном 
уровне не даёт покоя правящей партии. 
Это напрямую связано с недавними из-
менениями в федеральном законода-
тельстве о местном самоуправлении, 
которые открывают широкие возмож-
ности для сворачивания подлинного 
самоуправления в нашей стране. Теперь 
путём нехитрых процедур возможно 
упразднять муниципальные районы, 

переводя их в статус муниципальных 
округов. Основная особенность муни-
ципальных округов — это упразднение 
сельсоветов в указанных территориях. 
Численность народных представителей 
на местах сокращается в разы, при этом, 
как правило, численность депутатов 
окружного Совета не увеличивается. А 
это значит, что сельские администра-
ции будут формироваться не людьми 
на местах, а вышестоящей админист-
рацией округа. Каждый депутат окруж-
ного Совета будет представлять боль-
шое число людей, как следствие — сни-
зится качество обратной связи народа с 
властью. 

В Конституции РФ закреплена неза-
висимость муниципальной власти, но с 
переходом на муниципальные округа 
этот принцип практически ликвидиру-
ется. Запущен процесс фактического 
огосударствления муниципалитетов. 
Проводя муниципальную реформу, пра-
вительство страны пытается лишить 
население последней школы само-
управления, прежде всего на селе. Но у 
нас ещё остались рычаги для защиты 
своих прав на участие в самоуправле-
нии. Для этого на предстоящих выборах 
в муниципалитетах Алтайского края мы 
должны принять активное участие в 
формировании по-настоящему народ-
ных и самостоятельных представитель-
ных органов на местах. 

Вячеслав ЛАПТЕВ, 
депутат Алтайского краевого  
Законодательного собрания,  

заместитель председателя комитета 
по аграрной политике  

и природным ресурсам.

Местное самоуправление под нож?
Считается, что муниципалитеты находятся под пятой «Еди-

ной России», так как в них большинство составляют депутаты 
от «партии власти». Однако это не так. У жителей села 
проблемы общие: в доме у человека, выдвинутого от партии 
«Единая Россия», из водопроводного крана течёт такая же грязь, 
как и у его односельчан. В условиях, когда организация местных 
Советов происходит по округам, состоящим из нескольких сосед-
ствующих улиц, партийная принадлежность становится не такой 
уж принципиальной. Деятельность местных депутатов проще 
контролировать простым жителям.

ЧИНОВНИЧЬЯ КАНИТЕЛЬ

В приёмную депутата 
Госдумы Марии Прусако-
вой поступает много об-
ращений сельских жите-
лей, испытывающих боль-
шие трудности после из-
менения условий реализа-
ции домашнего мяса в но-
ябре 2021 года. Приводим 
текст одного из писем. 

 

В связи со спецоперацией 
на Украине, с санкциями 
в отношении нашей стра-

ны правительство России объ-
являет о всевозможной под-
держке всех видов бизнеса, 
многих сфер экономики, про-
мышленности, сельского хо-
зяйства. Но оказались совер-
шенно забыты простые люди 
села, их личные подсобные хо-
зяйства. А ведь именно личные 
подсобные хозяйства (ЛПХ) 
производили в Алтайском крае 
почти 60% мяса. 

После введения запрета в но-
ябре 2021 года на оформление 
ветеринарных документов на 
подворный забой скота, без ко-
торых невозможно попасть на 
рынки города, ситуация стала 
просто критической. Во многих 
районах края как не было боен, 
так нет и сейчас в силу того, 
что их строительство обходит-
ся очень дорого. Непредсказуе-
ма их работа в дальнейшем, 
так как поголовье скота сокра-
тилось из-за сложностей забоя 
и реализации мяса. Люди уста-
ли от запретов, от трудностей с 
реализацией выращенного мя-
са. Возник дефицит домашней 
свинины. 

Бойни столкнулись с тем, 
что, помимо нехватки свиней, 
сами хозяева весьма неохотно 
сдают выращенных животных. 
Сельчане предпочитают сда-
вать подешевле заезжим мо-
лодцам из Кемерова, Новоси-
бирска и других регионов, ко-
торые берут мясо без всяких 
бюрократических и ветеринар-
ных заморочек. Кроме того, 
сельчанам выгоднее продавать 

продукцию друзьям-знако-
мым, на улицах города, чем 
сдавать животных на бойни. 

Доходит до абсурда. Барна-
ульский рынок «Докучаево» по-
рой стоял пустой, в то время 
как буквально в нескольких 
метрах от него, на ближайшей 
улице, до 15 продавцов торго-
вали мясом, никем и никак не 
проверенным, без всяких до-
кументов. Таким образом сло-
жился теневой рынок мяса, что 
признали и власти, и ветери-
нарные службы. 

В Топчихинском районе до 
ноябрьского запрета мясо про-
веряли и клеймили более 15 
предпринимателей. В процент-
ном соотношении около 90% 
мяса, вывозимого из района, 
проходило проверку, выписы-
вались сопроводительные вете-
ринарные документы. На дан-
ный момент контролирует про-
дукцию только один человек, 
который смог с большим трудом 

открыть временную убойную 
площадку. То есть фактически 
основная масса мяса выходит 
из района непроверенной. 

В связи с тем, что бойни 
столкнулись с нехваткой до-
машней свинины, они перешли 
на промышленную свинину, 
выращенную по ускоренным 
западным технологиям на сви-
нокомплексах. Естественно, на 
рынках сейчас преобладает 
промышленная свинина, но её 
бойни выдают за домашнюю! 
Такой обман вылился в то, что 
не стало хватать засолочного 
сала, так как в промышленной 
свинине сало очень тонкое, жё-
сткое и не пригодно к засолке. 
В итоге обнаружился ещё и де-
фицит сала и цена на него взле-
тела до 320—350 рублей за ки-
лограмм. 

Ко всем этим проблемам на 
данный момент сформировался 
и дефицит хорошей молодой 
говядины. Осенью селяне заби-

ли много скота из-за боязни по-
следствий запрета. Бойни стали 
манипулировать ценами на го-
вядину, пользуясь своей моно-
полией. В итоге стоимость говя-
дины взлетела на 100 рублей за 

килограмм, цена мякоти дости-
гает 800 рублей (хотя до запрета 
была в пределах 450 рублей). 

Мясо становится недосягае-
мым продуктом для многих 
простых людей. В свете послед-
них событий возникает масса 
вопросов к ветеринарным 
службам и властям: почему не 
дать «зелёную улицу» разви-
тию личных подсобных хо-
зяйств, отменив запрет на со-
проводительные ветеринар-
ные документы на мясо, заби-
тое на подворье? Это намного 
бы упростило жизнь и работу 
крестьянам, ещё желающим 
выращивать скот, свиней. 

Весной это особенно акту-
ально, ибо сельчане задумы-
ваются: а стоит ли дальше дер-
жать крупный рогатый скот, 
если фактически запретили по-
дворный забой? Везти на бой-
ни проблематично и дорого. А 
ведь ЛПХ — это помощь в ре-
шении многих продоволь-
ственных задач государства, 
тем более в нынешнее время. 

 
Пресс-служба Алтайского 

рескома КПРФ.

Люди устали от запретов

Для справки: 
По официальным данным: «Поголовье крупного рогатого 

скота на 1 января 2019 года во всех категориях хозяйств 
края составило 712,2 тыс. голов, в том числе коров — 291,2 
тыс. голов; свиней — 400,0 тыс. голов; овец и коз — 242,7 тыс. 
голов. В сельскохозяйственных организациях и крестьянских 
(фермерских) хозяйствах, включая индивидуальных пред-
принимателей, поголовье крупного рогатого скота насчи-
тывает 427,4 тыс. голов, в том числе коров — 165,8 тыс. го-
лов». Для сравнения: «На 1 февраля 2022 года в хозяйствах 
всех категорий, по расчётам, поголовье крупного рогатого 
скота составило 654,6 тыс. голов (на 5,2% меньше по сравне-
нию с аналогичной датой предыдущего года), из него 277,9 
тыс. голов коров (на 5% меньше), свиней — 358,4 (на 12,2% 
меньше), овец и коз — 165,4 тыс. голов (на 9,4% меньше). В 
сельскохозяйственных организациях на 1 февраля 2022 
года по сравнению с соответствующей датой 2021 года по-
головье крупного рогатого скота сократилось на 5,6%, из 
него коров на 5,7%, поголовье свиней — на 4,6%, овец и коз 
— на 8,3%, поголовье птицы — на 14,2%».

ДЕПУТАТСКИЕ ЗАБОТЫ

— С 2013 года действующая власть 
обещает жителям выделить зем-

лю под поликлинику, начать её строи-
тельство, ввести её в эксплуатацию, но не 
держит слово, — заявил он. — Все мы пом-
ним, как якобы строящаяся поликлиника 
по адресу: ул. Клюева, 4Д, превратилась в 
магазин строительных и отделочных ма-
териалов «Стройся!». 

Граждане вынуждены обращаться в по-
ликлиники других микрорайонов, напри-
мер в одну из самых переполненных — 
медсанчасть №2. Ко всему прочему, как в 
«Зелёных горках», так и в «Солнечном» до 
сих пор не отлажена система транспорт-
ных перевозок: мамы с детьми, пенсионе-
ры и другие жители с трудом добираются 
до ближайших больниц. 

В такой ситуации, конечно, городу не 
помешало бы чуть быстрее заняться раз-
работкой проекта новой магистральной 
дороги, соединяющей улицы Юрия Кова-
лёва, Обручева и Иркутский тракт, которая 

разгрузила бы уже су-
ществующие потоки. 

Микрорайон «Сол-
нечный» был по-
строен намного рань-
ше «Зелёных горок», 
но до сих пор не имеет 
поликлиники или хо-
тя бы поликлиниче-
ского подразделения. 

В ноябре прошлого 
года на заседании ко-
митета по градостроительству, землеполь-
зованию и архитектуре областной депар-
тамент здравоохранения доложил депута-
там, что работа с городской администра-
цией налажена, уже найден и выделен уча-
сток под строительство поликлиники в «Зе-
лёных горках» на 500 посещений в смену. 

Возникает вопрос: почему был рассчи-
тан именно такой показатель работы по-
ликлиники? Он должен быть минимум в 
1,5 раза больше при имеющейся числен-

ности населения микрорайонов с учётом 
детской амбулатории. 

Ответ напрашивается сам собой: уча-
сток, который предлагает город области, 
не подходит требуемым характеристикам. 
Все слова — лишь колыбельная для усып-
ления беспокойства депутатов. 

Интересно будет послушать, что скажут 
чиновники на ближайшем заседании ко-
митета по градостроительству. 

Соб. инф.

Томску нужны  
поликлиники
На 17-м собрании Думы депутат Андрей Ки-

селёв обратил внимание на одну из самых ост-
рых проблем города — строительство поликли-
ники в микрорайоне «Зелёные горки».

ЗА ВСЁ В ОТВЕТЕ

Лидер региона, подводя итоги минув-
шего года, обратил внимание, что 
справились с поставленными задача-

ми по реализации дорожного нацпроекта 
не все. По ряду объектов наблюдалась не-
готовность подрядчиков, слабый контроль 
со стороны заказчиков, в основном муни-
ципалитетов. На восьми объектах конт-
ракты исполнены не в полном объёме. Из 
выделенных средств бюджетов всех уров-
ней на 1 января освоено 93%. 

— По сравнению с предыдущими годами 
по процентному показателю освоения 
средств есть прогресс, он вырос, но задача 
— добиться 100% освоения. Если по феде-
ральным деньгам мы её выполнили, то по 
остальным уровням бюджетов — нет. В 
2022 году таких сбоев у нас быть не должно, 
или, по крайней мере, они должны быть 
сведены к минимуму, — обратился Вален-
тин Коновалов к участникам совещания. 

Глава республики подчеркнул: приведе-
ние дорог в нормативное состояние — об-
щая задача для всех. 

— Развитие инфраструктуры является 
одним из стратегических приоритетов на-
шей работы. Это одна из ключевых задач 
наряду с экологией, экономикой, сохране-
нием нашего культурного наследия. Без 
этой составляющей невозможно ни эконо-
мику развивать, ни город, ни село, — заявил 
глава Хакасии. 

На уровне правительства республики ве-
дётся системная работа по привлечению 
федеральных средств для совершенство-
вания дорожной инфраструктуры. В целом 
дорожный фонд увеличивается и бюджет-
ные траты из года в год растут. 

— Но если подведёт кто-то один и обна-
ружится «слабое звено», то это сведёт на 
нет наши совместные усилия, работу всей 
команды. От общей слаженной работы за-
висят безопасность и комфорт жителей Ха-
касии, наша репутация в глазах населения 
и федерального центра. Важно понимать 
меру ответственности. Из-за одного прова-
ленного проекта пострадают все, — сказал 
Валентин Коновалов, подчеркнув, что от 

этого зависит финансовая поддержка рес-
публики со стороны федерального центра. 

Глава Хакасии призвал заказчиков жё-
стко контролировать подрядчиков по сро-
кам выполнения работ и при малейшем 
отклонении от графика предъявлять пре-
тензии. 

Заключение контрактов по дорожным 
работам на новый сезон необходимо мак-
симально ускорить. Как подчеркнул Ва-
лентин Коновалов, эта работа должна быть 
завершена в кратчайшие сроки. 

На личном контроле глав всех муници-
палитетов должен оставаться процесс вы-
полнения ямочного ремонта. В прошлом 
году, обратил внимание руководитель, 
не все муниципалитеты ответственно к 
этому подошли, в частности в Абакане 
некоторые работы велись до конца лета. 
На то были не только объективные, но и 
субъективные причины. 

Глава Хакасии поставил задачу перед все-
ми муниципалитетами в текущем году 
предпринять все усилия, чтобы заблаговре-
менно составить контракты и обеспечить 
выполнение ямочного ремонта в апреле — 
мае в зависимости от погодных условий. 

— Дороги — это лицо администрации 
города, района, села, лицо главы муници-
палитета. И они должны быть приведены 
в нормальное состояние. Прошу подойти 
к этому ответственно, — резюмировал ру-
ководитель региона. 

Пресс-служба  
Хакасского рескома КПРФ.

Дороги определяют  
лицо города 

 
Анализ работы в 2021 году и задачи на текущий период по приведению в 

порядок дорог Хакасии, в том числе по нацпроекту, — этой теме было посвя-
щено правительственное совещание под руководством главы республики Ва-
лентина Коновалова с участием глав ряда муниципалитетов.

ПАРУСА МОЛОДЫХ

Готовимся  
к 100-летию  

пионерии 

Состоялось очередное, за-
ключительное в первом кварта-
ле 2022 года заседание бюро Ом-
ского обкома ЛКСМ. 

П ервый секретарь обкома ЛКСМ Кирилл 
Романов отчитался о проделанной ра-
боте. Отмечено главное: созданы две 

новые первичные организации — в Ленин-
ском и Советском округах Омска. 

Также была проведена «ревизия» состояния 
памятников В.И. Ленину в областном центре. 
Задача комсомольцев — заботиться о чистоте 
около монументов, добиваться, если нужно, от 
окружных администраций выделения средств 
на ремонт. В день памяти В.И. Ленина (21 янва-
ря) комсомольцы возложили гирлянду к па-
мятнику вождя мирового пролетариата, кото-
рый расположен около завода им. Баранова. 

Определились комсомольцы на заседании бю-
ро и с ближайшими планами. Самая важная 
тема — подготовка к 100-летию пионерской ор-
ганизации. На семинаре-совещании секретарей 
региональных отделений ЛКСМ Сибирского фе-
дерального округа была предложена идея соз-
дать Всероссийский альбом пионерии, в котором 
будет рассказ о том, как живёт детская комму-
нистическая организация после 1991 года. 

22 апреля, в день рождения В.И. Ленина, 
планируется возложение цветов к памятни-
кам. Кроме того, до этой даты нужно закон-
чить ремонт ограды вокруг бюста, установ-
ленного около завода им. Баранова. Планиру-
ется выпуск листовок к Дню международной 
солидарности трудящихся — 1 Мая и распро-
странение их силами комсомольских органи-
заций. 

Пресс-служба Омского обкома ЛКСМ РФ.

КОЩУНСТВО

Крупнейший реклам-
ный оператор Новоси-
бирска отказался демон-
тировать конструкции 
на площади Калинина на 
месте будущей стелы 
«Город трудовой добле-
сти». Об этом на засе-
дании комиссии по на-
учно-производственному 
развитию и предприни-
мательству Совета де-
путатов Новосибирска 
рассказал руководитель 
комитета по рекламе 
мэрии Олег Хорошунов.  

 

Ч лен фракции КПРФ 
Александр Бурмистров 
отметил, что стела «Го-

род трудовой доблести» 
должна стать центром 
оформления площади Кали-
нина: 

— Есть информация о су-
дах, о том, что оператор, ко-
торый размещает рекламу на 
этом месте, блокирует благо-
устройство города. Можете 

объяснить ситуацию? — спро-
сил депутат. 

Олег Хорошунов рассказал, 
что в плане проектировки 
ничего не изменилось: стела 
будет установлена в указан-
ном месте. Проблема заклю-
чается в том, что его облюбо-
вали рекламные конструкции: 

— У нас в сентябре про-
шлого года было совещание, 
мы получили гарантии, что 
до конца года конструкции 
будут убраны. Оператор свою 
позицию изменил, но, не-
смотря на это, стела будет 
установлена в нынешнем го-
ду: есть распоряжение пре-
зидента, постановление гу-
бернатора и поручение мэра.  

Председатель постоянной 
комиссии по научно-про-
изводственному развитию и 
предпринимательству Анд-
рей Любавский поинтересо-
вался, что это за компания и 

сколько у неё всего реклам-
ных конструкций? 

Олег Хорошунов пояснил, 
что организация, о которой 
идёт речь, входит в состав 
группы компаний «Дизайн ма-
стер» и конструкций по городу 
у неё порядка 800, то есть эти 
4 штуки — небольшой процент 
от общего количества: 

— Рекламный оператор в 
угоду коммерческим интере-
сам фактически плюёт на па-
мять, историю и символы на-
шего города, — заявил он. — 
Новосибирск в годы Великой 
Отечественной войны внёс 
огромный вклад в достиже-
ние Победы. Наши заводы ра-
ботали на износ, советские 
люди в прямом смысле кова-
ли Победу, и такое отношение 
к будущему символу вклада 
наших дедов, прадедов про-
сто удивляет. 

Иван СТАГИС.

Битва за стелу


